

UNA FÁBRICA DE CERVEZA DEL SIGLO XIX EN UN BARRIO CERVECERO DEL CENTRO DE LA CIUDAD DE MÉXICO. ARQUEOLOGÍA DE LA ARQUEOLOGÍA

Cristina Cuevas Carpintero¹ 1 Instituto Nacional de Antropología e Historia. cristina cuevas@inah.gob.mx

El presente emana de estudios recientes que se realizan sobre el desarrollo histórico social de la parcialidad de San Juan Moyotlan; investigación sobre datos históricos y materiales procedentes de una intervención de salvamento arqueológico en un inmueble situado sobre la Avenida Juárez - en la ciudad de México-, en terrenos que habían pertenecido en el siglo XIX al Hospicio de Pobres y que un siglo después alojarían al Hotel Del Prado; solares en donde se registraron, entre otros importantes hallazgos arqueológicos e históricos, 14359 fragmentos de vidrio recuperados al interior de un pozo artesiano descubierto durante las excavaciones arqueológicas. A partir de una puntual investigación sobre los datos emanados de la intervención, así como del análisis de los materiales resguardados, se determina que los fragmentos de vidrio correspondieron a restos de contenedores, en este caso botellas pertenecientes al sub grupo de bebidas alcohólicas; se precisa que la mayoría de los fragmentos correspondieron a restos de cuerpos y un pequeño porcentaje de estos a fondos, sobre los que se identifica un sello grabado en su base y del que inferimos hacía referencia a la marca del producto y/o a su contenido. Resultado de una búsqueda documental en archivos, su correspondiente análisis y la contrastación de todos los datos recuperados, se demuestra que las leyendas inscritas en las bases de las botellas corresponden al apellido de dos inmigrantes ingleses que fueran exitosos empresarios de la época, y que entre sus diversos negocios contaron con una fábrica de cerveza artesanal establecida en uno de los locales que alquilaba el Hospicio de Pobres para su manutención; "La cervecería del Hospicio de Pobres" que a su vez debe su existencia al inglés Justino Tuallion quien la funda en ese lugar en 1824 en un barrio ubicado al sur de la Alameda Central, sitio en el cual distintos maestros cerveceros se dedicaron a la producción y venta de esta apetitosa bebida